

# Vogtländischer Anzeiger.

48. Stück.

Freitags den 30. November 1804.

## Traurige Lage Spaniens. (Beschluß.)

Zu allen den beschriebenen Landesplagen gesellte sich noch diejenige, die allein schon das Unglück eines Reichs vollenden kann. Eine heftige Empörung ist in Biscaya, zu Bilbao und in der ganzen Provinz Guipuscoa am Ende des September Monats ausgebrochen. Die Einwohner jener Provinz sind von jeher auf die Erhaltung ihrer alten Gebräuche und Rechte eifersüchtig gewesen. Dazu gehörte die Gewohnheit, daß die Biscayer die zu stellende Recrutenzahl immer selbst wählten und lieferten. Als nun die Regierung, zufolge einer neuen Einrichtung, eine Conscriptio zu Bilbao verordnete, so kam das Volk in Aufruhr, setzte die oberste Magistrats-Person ins Gefängniß und bewaffnete sich zu jedem Widerstande. Anfänglich waren nur 1800 Mann beisammen; in kurzer Zeit vermehrte sich die Zahl bis auf 4000. Es rückten königliche Truppen gegen sie an, mußten aber, nach einem blutigen Gefechte, zurückweichen. Nun vergrößerte sich die Zahl der Misvergnügten und wird, in den letztern Berichten, vielleicht wohl übertriebener Weise, bis gegen 20,000 Mann angegeben. Dieses bewaffnete Insurrections-Corps hatte sich verschanzt, und den Entschluß gefaßt, jede Gewalt abzutreiben. Ueberhaupt bemerkte man bei den Bewegungen

und allen Vornehmungen der Insurgenten, daß sie von einer geheimen Influenz geleitet wurden, und mit einem Plane und mit Mitteln agirten, welche deutlich anzeigten, daß etwas ganz anders, als ein vorübergehender Volks-Tumult vorhanden war. Dennoch ist wenig Zweifel, daß die königl. Truppenmacht die Empörung in einiger Zeit niederdrücken wird.

Indem so der klägliche innere Zustand des Reichs die Regierung in schmerzliche Thätigkeit setzte, kamen noch auswärtige Bedrängnisse hinzu. Mitten unter Mangel an Einkünften von den Landesabgaben und Verlegenheiten der Finanzen drohte ein Krieg mit England auszubrechen. Die Hauptveranlassung war eine Ausrüstung von 3 Kriegsschiffen zu Cadix, eines von 112, eines von 80 und eines von 74 Kanonen, welche nach Ferrol segeln sollten. Dort liegt eine Franz. Flotte, welche von den Engländern seit langer Zeit blockirt wird. Großbritannien konnte es also nicht zugeben, daß noch 3 große Spanische Linienschiffe dahin kämen, und drohte mit augenblicklichem Kriegs-Ausbruche. In London hielt man in den ersten Tagen des Octobers den Spanischen Krieg für unvermeidlich gewiß; die Britische Regierung schickte aber noch erst eine Anfrage und Erklärung an den Madrider Hof, dessen Antwort darauf über Krieg und Frieden entscheiden sollte. Wäre es gegründet, daß Großbritannien, zur Garantie der Spa-

nischen